

**STRATEGI PENGEMBANGAN RUMAH TAHFIDZ DI LEMBAGA  
PROGRAM PEMBIBITAN PENGHAFAAL AL-QUR'AN (PPPA)  
DAARUL QUR'AN SURABAYA**

**SKRIPSI**

Diajukan Kepada  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan  
Dalam Memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S.Sos)



**Oleh :  
Ahmad Ulin Nasik  
B74214033**

**PROGRAM STUDI MANAJEMEN DAKWAH  
JURUSAN DAKWAH  
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN KARYA PENULISAN SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya :

Nama : Ahmad Ulin Nasik  
NIM : B74214033  
Fakultas / Prodi : Dakwah dan Komunikasi / Manajemen Dakwah  
Judul Skripsi : STRATEGI PENGEMBANGAN RUMAH  
TAHFIDZ DI LEMBAGA PROGRAM PEMBIBITAN  
PENGHAFAL AL-QUR'AN (PPPA) DAARUL QUR'AN  
SURABAYA

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian / karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 13 Juli 2018

Saya menyatakan,



**Ahmad Ulin Nasik**  
B74214033

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini menyatakan bahwa :

Nama : Ahmad Ulin Nasik

NIM : B74214033

Prodi : Manajemen Dakwah

Judul : **STRATEGI PENGEMBANGAN RUMAH TAHFIDZ**

**DI LEMBAGA PROGRAM PEMBIBITAN PENGHAFAL**

**AL-QUR'AN (PPPA) DAARUL QUR'AN SURABAYA**

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui oleh dosen pembimbing skripsi.

Surabaya, 13 Juli 2018  
Dosen Pembimbing,

  
**Airlangga Bramavudha, MM**  
NIP. 197912142011011005

**PENGESAHAN TIM PENGUJI**

Sripsi oleh Ahmad Ulin Nasik telah dipertahankan di depan  
Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 30 Juli 2018

Mengesahkan,  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Dakwah dan Komunikasi

Dekan,



**Dr. H. Abd. Halim, M.Ag**  
NIP. 196307251991031003

Penguji I,

**Airlangga Bramayudha, MM**  
NIP. 197912142011011005

Penguji II,

**Dra. Imas Maesaroh, Dip.I.M-Lib., M.Lib., Ph.D.**  
NIP. 196605141992032001

Penguji III,

**Bambang Subandi, M.Ag**  
NIP. 197403032000031001

Penguji IV,

**Ahmad Khairul Hakim, S.Ag, M.Si**  
NIP. 197512302003121001



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : AHMAD ULIN NASIK  
NIM : B74214033  
Fakultas/Jurusan : DAKWAH DAN KOMUNIKASI / MANAJEMEN DAKWAH  
E-mail address : ahmadulinnasik@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

STRATEGI PENGEMBANGAN RUMAH TAHFIDZ  
DI LEMBAGA PROGRAM PEMBIBITAN PENGHAFAL  
AL-QUR'AN (PPPA) DAARUL QUR'AN SURABAYA

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 6 Agustus 2018

Penulis

(Ahmad Ulin Nasik)  
*nama terang dan tanda tangan*



































*Pertama*, berisi tentang pendahuluan. Pada bab ini akan diisi pendahuluan yang berisi tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, definisi konsep, dan sistematika pembahasan.

*Kedua*, berisi tentang kajian teoritik. Bab ini merupakan bagian skripsi yang menekankan pada aspek teori dan riset terdahulu dan kerangka teori.

*Ketiga*, berisi tentang metode penelitian. Bab ini dijelaskan secara rinci tentang metode dan teknik yang digunakan dalam mengkaji objek penelitian. Bab ini menjelaskan tentang pendekatan dan jenis penelitian, lokasi penelitian, jenis dan sumber data, tahap-tahap penelitian, teknik pengumpulan data, teknik validitas data, dan teknik analisis data.

*Keempat*, berisi tentang hasil penelitian. Bab ini merupakan inti dari penelitian. Kondisi riil di lapangan dan hasil penelitian akan dipaparkan dalam bab ini. Bab ini menyampaikan profil utuh dari obyek yang diteliti sekaligus permasalahan yang dihadapinya. Bab ini membahas tentang data-data yang terkait dengan rumusan masalah di antaranya gambaran umum objek penelitian, penyajian data, dan pembahasan hasil penelitian (analisis data).

*Kelima*, berisi tentang penutup. Bab ini merumuskan ulang dan menyimpulkan dari jawaban rumusan masalah penelitian dan saran atau rekomendasi praktis terkait dengan temuan penelitian.



bersama atau menyimak), dan *Sorogan* (menyodorkan kitabnya atau materi yang akan dipelajari oleh santri) sebagai lembaga pendidikan *Indigenous* (asli) nusantara, kepada bentuk madrasah yang mulai mengadopsi sistem klasikal dan model pendidikan sekolah ala Barat sampai kepada sistem Islam unggulan. Sementara pendidikan Islam di madrasah yang mulai mengadopsi sistem pendidikan Barat dengan model klasikal dan menerapkan kurikulum pengetahuan umum, disamping kurikulum ke-Islaman, telah mulai dikembangkan sejak awal abad ke-20.

Penelitian kedua yang relevan dengan judul ini adalah eksistensi dan kontribusi pondok modern Darussalam Gontor dalam pembangunan sumber daya manusia. Penelitian tersebut disusun oleh Syamsuri dan Joni Tamkin B Borhan (2016)<sup>16</sup> dari *University of Malaya Malaysia*. Penelitian tersebut membahas tentang perkembangan pondok pesantren yang signifikan selama bertahun-tahun yang tersebar di seluruh kepulauan Indonesia, khususnya pondok modern Darussalam Gontor Ponorogo Indonesia masih ada dan berkontribusi pada pengembangan sumber daya manusia. Penelitian tersebut menggunakan metode literasi dan kualitatif deskriptif.

Hasil penelitian tersebut adalah peran pesantren Gontor dari aspek pendidikan dapat dilihat melalui dua sudut yaitu *internal* dan *external*. Secara internal dapat merujuk kepada jumlah santri pesantren Gontor seramai 4.043 santri dengan asal daerah pelajar dari berbagai negeri bahkan antarabangsa. Para santri duduk di asrama dalam waktu 24 jam,

---

<sup>16</sup> Syamsuri dan Joni Tamkin B Borhan, "Eksistensi dan Kontribusi Pondok Modern Darussalam Gontor dalam Pembangunan Sumber Daya Manusia", *Jurnal* (Malaysia, University of Malaya, 2016)

kiai dan guru sebagai *public figure* merupakan pendidikan karakter yang memotivasi semua potensi kemanusiaan sama ada intelektual, spiritual, mental maupun fisik untuk menuju kesempurnaan yang sempurna. Sedangkan secara *external*, pesantren Gontor telah memiliki cabang sebanyak 18 pesantren di seluruh Indonesia, menumbuhkan pusat-pusat kajian Islam (*Islamic Centre*) di berbagai daerah, Madrasah ibtdaiyyah dan kelas-kelas bimbingan Al-Quran (TPA).

Penelitian ketiga yang relevan dengan judul ini adalah strategi komunikasi pemasaran Rumah Tahfidz Daarul Qur'an Surabaya. Penelitian tersebut disusun oleh Nur Fauziah (2015)<sup>17</sup> dari Jurusan Manajemen Dakwah Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Penelitian tersebut membahas tentang strategi pemasaran PPPA Daarul Qur'an yang diwakilkan oleh *Marketing Gallery* cabang dari Daarul Qur'an pusat untuk mempromosikan Rumah Tahfidz binaan putra Surabaya. Metode tersebut menggunakan metode kualitatif deskriptif.

Hasil penelitian tersebut menjelaskan bahwa strategi komunikasi pemasaran PPPA Daarul Qur'an dalam mempromosikan Rumah Tahfidz Qur'an binaan putra Surabaya adalah dengan menggunakan beberapa elemen promosi secara terintegrasi, yaitu spanduk, brosur, slayer, *event*, promosi secara personal, pemanfaatan *database* menggunakan BBM (*Blackberry Messenger*), SMS (*Short Message Service*), telepon, serta pemanfaatan internet melalui *Website* dan media sosial.

---

<sup>17</sup> Nur Fauziah, "Strategi Komunikasi Pemasaran Rumah Tahfidz Darul Qur'an Surabaya", *Skripsi* (Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Jurusan Manajemen Dakwah, 2015)





				menerapkan kurikulum pengetahuan umum, disamping kurikulum keislaman, telah mulai dikembangkan sejak awal abad ke-20		Daarul Qur'an Surabaya.
2.	Syamsuri dan Joni Tamkin B Borhan (2016)	Eksistensi dan kontribusi pondok modern Darussalam Gontor dalam pembangunan sumber daya manusia	Penelitian tersebut menggunakan metode Literasi dan Kualitatif Deskriptif	Peran pesantren Gontor secara internal dapat merujuk kepada jumlah santri pesantren Gontor seramai 4.043 santri dengan asal daerah pelajar dari berbagai negeri bahkan antarabangsa. Sedangkan secara <i>external</i> , pesantren Gontor telah memiliki cabang sebanyak 18 pesantren di seluruh Indonesia, menumbuhkan pusat-pusat kajian Islam ( <i>Islamic Centre</i> ) di berbagai daerah, Madrasah ibtidaiyyah dan kelas-kelas bimbingan Al-Quran (TPA).	Sama-sama meneliti tentang pengembangan suatu lembaga atau institusi	Penelitian ini menggunakan studi kasus pesantren Gontor Ponorogo. Sedangkan penulis meneliti studi kasus Rumah Tahfidz di lembaga PPPA Daarul Qur'an Surabaya.
3.	Nur Fauziah (2015)	Strategi Komunikasi Pemasaran Rumah Tahfidz Darul Qur'an Surabaya	Penelitian tersebut menggunakan metode Kualitatif Deskriptif	Strategi komunikasi pemasaran PPPA Daarul Qur'an dalam mempromosikan Rumah Tahfidz Qur'an binaan putra Surabaya adalah dengan menggunakan beberapa elemen promosi secara terintegrasi	Sama-sama meneliti tentang Rumah Tahfidz di lembaga PPPA Daarul Qur'an dan sama-sama menggunakan metode Kualitatif Deskriptif	Penelitian ini lebih menekankan tentang Strategi Pemasaran. Sedangkan penulis meneliti tentang Strategi Pengembangan



























mengetahui hal tersebut peneliti melihat situasi dan kondisi dilapangan. Setelah menemukan kemudian membuat matrik usulan judul yang akan disetujui sekretaris jurusan hingga berbentuk proposal yang siap untuk diujikan.

- 2) Memilih Lapangan Penelitian Dalam memilih tempat penelitian peneliti terlebih dahulu mencari data atau informasi tentang objek yang akan diteliti. Setelah mendapatkan data atau informasi yang cukup banyak, akhirnya peneliti tertarik untuk dijadikan obyek dalam penelitian yang sesuai dengan jurusan dan konsentrasi. Dalam hal ini peneliti mengambil objek penelitian pada Rumah Tahfidz di lembaga Program Pembibitan Penghafal Al-Qur'an (PPPA) Daarul Qur'an Surabaya karena memiliki ciri khas yang unik sehingga layak untuk diteliti.
- 3) Mengurus Surat Perizinan setelah proposal penelitian diuji dan mendapat revisi dari tim prodi. Kemudian peneliti meminta surat izin penelitian kepada staff program studi Manajemen Dakwah yang sudah ditandatangani Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi untuk diserahkan ke lembaga organisasi yang diteliti. Dalam hal ini pada Rumah Tahfidz di lembaga Program Pembibitan Penghafal Al-Qur'an (PPPA) Daarul Qur'an Surabaya.
- 4) Mengunjungi dan Menilai Lapangan Penelitian Pada tahap ini peneliti sudah memasuki lapangan akan tetapi tidak

sepenuhnya dalam penelitian. Peneliti sekedar mengunjungi tempat lokasi penelitian untuk melihat kondisi lingkungan sosial dan menjalin hubungan keakraban dengan subyek penelitian. Dengan demikian peneliti sudah mempunyai gambaran umum tentang geografi, demografi, sejarah, adat istiadat, dan kebiasaan-kebiasaan yang dilakukan oleh organisasi tersebut.

- 5) Mencari dan Memilih Sumber Informan. Dalam mencari dan memilih sumber informan peneliti mencari orang yang paling mengetahui (*key man*) tentang proses pelatihan peserta diklat yang ada di Rumah Tahfidz di lembaga Program Pembibitan Penghafal Al-Qur'an (PPPA) Daarul Qur'an Surabaya.
- 6) Menyiapkan Perlengkapan Penelitian Pada tahap ini tidak hanya fisik yang diperlukan, tetapi juga harus menyiapkan segala macam perlengkapan yang diperlukan. Seperti alat tulis (buku, pensil atau *ball point*, dan pedoman wawancara) dan juga alat perekam (*handphone*, *tape recorder* dan kamera foto) untuk pengumpulan data.
- 7) Menjaga Etika Penelitian agar penelitian berjalan dengan lancar, peneliti berusaha menjaga komunikasi, sikap, dan tingkah laku dengan cara jujur, bersahabat, simpatik, empatik, dan mematuhi segala bentuk aturan yang sudah diterapkan. Dengan melakukan hal tersebut akan menciptakan hubungan





























































































Setelah menyetorkan hasil hafalan santri, koordinator wilayah akan melihat hasilnya, setelah melihatnya, maka akan tampak setoran santri selama satu bulan. Jika terdapat santri yang belum mencapai target, maka asatidz perlu mengadakan evaluasi agar kedepannya menjadi lebih baik dan target lembaga akan terpenuhi. Selain itu, santri akan termotivasi untuk saling berlomba-lomba dalam menghafalkan Al-Qur'an.

Berlomba-lomba dalam kebaikan adalah hal baik agar lebih bersemangat dalam menghafal Al-Qur'an.

Kontrol dari asatidz ke santri yang salah satunya dengan absensi, murojaah, dan buku setoran hafalan dan penerapan DAQU Method. Dari buku setoran hafalan santri diatas, dapat dilihat bahwasannya, buku setoran santri terdapat hari atau tanggal, hafalan baru surat dari ayat, nilai, paraf asatidz dan catatan untuk santri. Hal tersebut dapat dilihat oleh santri dan asatidnya. Mulai dari perkembangan dari awal sampai akhir, tentu terdapat berbagai absensi dan nilai yang berbeda-beda. Oleh sebab itu, setiap hari perlu adanya absensi dengan tujuan mengukur seberapa banyak hafalan santri. Adapun catatan asatidz untuk santri merupakan hal yang perlu diperhatikan agar target, bacaan santri dapat dievaluasi agar menjadi lebih baik kedepannya. Catatan untuk wali santri agar selalu memotivasi, membimbing dan mengarahkan anak-anaknya











rencana dapat dirumuskan untuk menggambarkan rencana kegiatan lebih lanjut.

Daarul Qur'an (Rumah Tahfidz) lebih mementingkan semua santri wajib mukim. Alasannya adalah *Pertama*, Rumah Tahfidz berfungsi sebagaimana mestinya. *Kedua*, kelihatan kader-kader penghafal Al-Qur'an. *Ketiga*, pantauan asatidz lebih efektif.

*Tahap 3:* mengidentifikasi segala kemudahan dan hambatan. Segala kekuatan dan kelemahan serta kemudahan dan hambatan perlu diidentifikasi untuk mengukur kemampuan organisasi dalam mencapai tujuan. Oleh karena itu perlu diketahui faktor-faktor lingkungan intern dan ekstern yang dapat membantu organisasi mencapai tujuannya, atau yang mungkin menimbulkan masalah. Walaupun sulit dilakukan, antisipasi keadaan, masalah, dan kesempatan serta ancaman yang mungkin terjadi di waktu mendatang adalah bagian esensi dari proses perencanaan.

Santri mukim lebih terkontrol, sedangkan santri non mukim tidak dapat dikontrol oleh asatidz. Oleh karena itu, doktrin asatidz kepada santri adalah wajib mondok agar hafalannya terus berjalan dan dapat terkontrol setiap waktu, sehingga santri hafal Al-Qur'an sesuai target yang ditetapkan oleh lembaga.

*Tahap 4:* mengembangkan rencana atau serangkaian kegiatan untuk pencapaian tujuan. Tahap terakhir dalam proses perencanaan meliputi pengembangan berbagai alternatif kegiatan untuk pencapaian tujuan, penilaian alternatif-alternatif tersebut dan pemilihan, alternatif

terbaik (paling memuaskan) diantara berbagai alternatif. Meskipun santri penghafal Al-Qur'an yang fokus utamanya adalah menghafal Al-Qur'an tetapi juga tidak ketinggalan atau meninggalkan ilmu-ilmu yang lain seperti, dirosah islamiyah, pengembangan kaligrafi, pengembangan bahasa inggris, arab dan ilmu-ilmu alam. Hal itu merupakan keinginan ustadz Yusuf Mansyur. Jadi, semua kajian tentang ilmu-ilmu agama dan umum dapat didapatkan oleh santri di Rumah Tahfidz Daarul Qur'an.

Monitoring adalah suatu kegiatan untuk melihat kesesuaian pelaksanaan perencanaan dengan arah, tujuan, dan ruang lingkup yang menjadi pedoman dalam menyusun perencanaan berikutnya. Selain itu monitoring merupakan proses berkelanjutan yang dilakukan dengan cara mengumpulkan informasi-informasi mengenai program yang telah direncanakan.

Monitoring positif secara internal adalah Keefektifan dan keefisienan Rumah Tahfidz dapat dicapai melalui santri yang mukim. Santri mukim merupakan prioritas utama untuk mencetak penghafal Al-Qur'an daripada non mukim, sehingga dapat dikatakan Rumah Tahfidz yang ideal.

Monitoring positif secara eksternal berupa Penilaian oleh masyarakat terhadap Rumah Tahfidz bermacam-macam. Hal itu tergantung dari sisi mana penilaiannya. Support masyarakat berpengaruh besar terhadap keberadaan Rumah Tahfidz karena di tengah-tengah masyarakat.























- Mukhlis, Mukhammad *Memasyarakatkan Shodaqoh melalui Pendidikan Agama Islam Studi Permasalahan Shodaqoh di PPPA Daarul Qur'an*
- Moleong, Lexy J. 2008. *Metodelogi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosydakarya
- Nasional XX, Panitia Pusat MTQ. 2003. *Pedoman Musabaqah Al Qur'an, LPTQ Tingkat Nasional*. Jakarta dikutip dari <http://www.baq.or.id/2018/02/sejarah-perkembangan-pengajaran-tahfidz.html>
- Nawawi, Hadari dan Mimi. 1996. *Penelitian Terapan*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press
- Prasetyono. 2005. *Dwi Sunar Terobosan Strategi Menggali Sumber-sumber Kekayaan Dalam Bisnis*. Yogyakarta: CV. Diva Press
- Pustaka, Lidwa *Aplikasi Kitab 9 Imam Hadits. Lembaga Ilmu Dakwah serta Publikasi Sarana Keagamaan i-software*. Hadits Muslim: 187
- Rees. David dan Richard McBain. eds.. 2007. *People Manajement Teori dan Strategi. Tantangan dan Peluang*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group
- Slamet, Rokhmad. *Seminar Akademik Program BBA Jakarta Institute of Management Studies*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama
- Siagian, Sondang P. 1995. *Teori Pengembangan Organisasi*. Jakarta: Bumi Aksara
- Soeratno, Lincoln Arsyad. 1995. *Metode Penelitian*. Yogyakarta: UPP. AMP YPKN
- Sugiono. 2014. *Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta
- Syamsuri dan Joni Tamkin B Borhan. 2016. *Eksistensi dan Kontribusi Pondok Modern Darussalam Gontor dalam Pembangunan Sumber Daya Manusia*. Malaysia: University of Malaya
- Wahjono, Sentot Imam. 2015. *Manajemen Sumber Daya Manusia*. Jakarta: Salemba Empat
- Winardi. 2013. *Manajemen Perubahan: The Management Of Change*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group
- Yusanto dan Widjadajkusuma. 2003. *Manajemen Strategis Persepektif Syariah*. Jakarta: Khairul Bayan